



Red
Iberoamericana
de Estudios
del Desarrollo

COLOQUIOS de HISTORIA DE LAS IDEAS

Democracia e Inteligencia Artificial: Desafíos e Interrogantes

31 de julio de 2023 – 9 a 10.30 am de Uruguay – 02.00 pm España

ID zoom 0232547814 – Youtube: Democracias Desafiadas siglo XXI

Expone: **Daniel Innerarity – Filósofo - Investigador Universidad del País Vasco**

Comentan: Lic. Nelson Villarreal Durán – Ing. Héctor Cancela – Dra. Ana Rivoir – Senadora Silvia Nane

Coordina: Dr. Martin Prats – Director del Instituto de Historia de las Ideas – Facultad de Derecho

En 2020 desde el Instituto de Historia de las Ideas de Facultad de Derecho de la Universidad de la República, con la Red Iberoamericana de Estudios del Desarrollo, y el apoyo de varias organizaciones nacionales e internacionales, realizamos un ciclo de 8 webinar temáticos denominados **Diálogos Globales**¹. El cuarto Diálogo, en el marco del día internacional de la democracia en setiembre, fue sobre: **Democracias desafiadas en tiempos de transformaciones regionales y globales** (el video se puede ver en: https://m.youtube.com/watch?feature=youtu.be&v=J_8lFV6t_L0)

Nos preguntábamos en ese momento **¿El BIGDATA aumenta la desigualdad y amenaza la Democracia?, ¿termina manipulando y quitando autonomía a personas, pueblos y naciones? ¿Cómo se conectan, o no, los aspectos digitales, la inteligencia artificial, los sistemas políticos, las realidades sociales e interseccionalidades?**, Se mantendrá el objetivo progresivo del acceso igualitario y equitativo en relación a las institucionalidades democráticas para entender “la libertad” o autonomía relativa de personas, sociedades y pueblos sin caer en nuevas formas de autoritarismo? **¿En qué medida es factible “una teoría de la democracia compleja” (Innerarity, D. 2020) para gobernar el siglo XXI?**

Ahora nuevamente y en diálogo con el filósofo español Daniel Innerarity nos propusimos retomar el diálogo en los **Coloquios de Historia de las Ideas** en el marco del proyecto de Extensión universitaria **Democracias Desafiadas en el siglo XXI**, en torno a la **Democracia e Inteligencia Artificial: desafíos e interrogantes**, el 31 de julio de 2023 de 9 a 10.30 por zoom. Que comentaremos con el Ing. Héctor Cancela, la Senadora Silvia Nane y la Dra Ana Rivoir. Coordinará el Director del Instituto de Historia de las Ideas de Facultad de Derecho Dr. Martín Prats.

Retomando lo que nos planteábamos en 2020. En el contexto de una pandemia que trastocaba los modos de vida nos preguntábamos sobre **“la situación de las Democracias, que entendemos desafiadas por los autoritarismos, las formas de utilizar las tecnologías y la comprensión de la diversidad para la igualdad y la libertad de personas, colectivos y pueblos**. En tal sentido desde diversas disciplinas nos interrogamos y planteamos la necesidad de realizar un ejercicio reflexivo y

1

https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=409566281285123&substory_index=409566281285123&id=106190157893606&mibextid=Nif5oz

analítico para generar conciencia crítica de lo que estamos viviendo con una mirada global, regional y local. **Límites y posibilidades en perspectiva, retrospectiva y prospectiva”.**

Decíamos que era un momento privilegiado para instalar procesos dialógicos que nos saquen de las posiciones o visiones cíclopes y dar pasos en visiones integrales que den cuenta de la complejidad en la que nos encontramos. Salirnos en parte de las burbujas y analizar los diversos panópticos.

Estamos ante una reestructura del capitalismo global, de los sistemas de control social, de transformaciones tecnológicas que impactan en los “mundos de la vida” de gestión de la convivencia y de los sistemas políticos. Es una transformación de paradigmas. Esto desafía al sistema democrático en varios planos.

Una de las interrogantes que están planteadas en esta cuasi detención del planeta, refiere a cómo será el día después (“nueva normalidad”) y qué cambios posibles provocará esta pandemia del siglo XXI en la humanidad. No sabemos totalmente “cuál es la realidad”, lo que sí ya se pueden visualizar tendencias que instalan lo que podrían ser escenarios de distopías, es decir, que todas las decisiones que se están tomando hoy, que son de control para poder enfrentar la pandemia, refuerzan todos los mecanismos que son desmovilizadores, por más que el aspecto virtual de las redes nos hacen creer que estamos participando como en la caverna de Platón. Por tanto deberíamos tener en cuenta que si estos escenarios se terminan consolidando tendremos en la inmediatez fenómenos autoritarios de distinto nivel, mediatizados por las estructuras democráticas formales. A la vez, en esta cuestión dialéctica de los procesos históricos está emergiendo un conjunto de prácticas y análisis que se resisten a la unidimensionalidad, se resisten a un mundo que transite hacia la desigualdad estructural ya consolidada, hacia las formas más trágicas de dominación que quizás el propio miedo generado por la dinámica de la lucha contra el coronavirus, lo habilite de forma más concreta.

En la historia tras toda pandemia hubo grandes cambios y hoy la humanidad debería aprovecharse de las capacidades adquiridas para amortiguar y minimizar los impactos negativos y disponerse a gestionar y transitar la incertidumbre con una perspectiva que permita una acumulación para la humanidad y el planeta.

A la vez la capacidad humana de la autonomía crítica, a favor de una convivencia que le permita a la humanidad transformarse a favor de todos los pueblos, va a mantener, si se quiere, una contradicción relativa a ejes tales como: el cambio climático, el tema del rol de la ciencia y las tecnologías, la condición de la subsistencia y ahí entra el tema de las rentas básicas o los mínimos sociales, el reenfoque del desarrollo en función de los derechos económicos, sociales y culturales y ambientales. Cómo recuperar espacios públicos democratizadores y críticos como plantea la filósofa Hannah Arendt. Los escenarios que se ven hacia el futuro aún son tan contradictorios...

El modelo de las democracias actuales en occidente está desafiadas y ante un callejón complejo ante las dificultades de cómo procesar, tanto la distribución de la economía como el poder efectivo de las personas, colectivos y sectores sociales. En última instancia está en juego como se reconocen la diversidad de voces, no solo en la opinión, sino en la redistribución efectiva de recursos, reconocimiento, poder y legitimidad como “sujetos sociales” y de personas singulares en la convivencia que crea, o no, un relato efectivo de inclusión y universalidad en el conflicto democrático.

La democracia como un patrimonio (material-inmaterial) acumulado por la humanidad y al mismo tiempo una construcción parcial, inevitablemente inacabada e imperfecta, pero perfectible de

aprendizajes constantes. Sus limitaciones reabren la apertura a los conflictos no resueltos y la posibilidad de la violencia, pero también la posibilidad de su profundización. Democracias fallidas y republicas limitadas se ven aún más impactadas en el momento actual.

El desafío es desarrollar más y mejor democracia y esto significa recorrer procesos deliberativos y participativos inclusivos y universalizables, que logren representación equitativa para construir derechos de garantizar la igualdad en el acceso a las condiciones de la dignidad humana a todas las personas, a partir del procesamiento no violento y equitativos de los conflictos y las diferencias legítimas. **Hoy las democracias aparecen desafiadas por formas directas e indirectas de autoritarismo, desigualdades, manipulación y excepcionalidad encubierta.** A la vez las dimensiones políticas, sociales, económicas, culturales y tecnológicas se disocian en paradigmas unidimensionales que le quitan poder de control efectivo a los ciudadanos.

Algunas preguntas que emergen son **¿Cuál es el estado de las democracias hoy? ¿Cuáles son los desafíos para sostener el conflicto intrínseco que se generan en el momento actual?, tomando en cuenta el vínculo de dimensiones políticas, sociales, culturales, comunicacionales y económicas, los procesos de transformaciones tecnológicas, el impacto de la digitalización y la inteligencia artificial, como la interseccionalidad de equidades/inequidades.** Para que la historia no sea un eterno retorno, asumiendo que es ingenua la linealidad ascendente o superadora de lo no democrático, ¿cómo analizar la realidad para aportar en el asumir las contradicciones que permita ampliar y profundizar democracia?

Nelson Villarreal Durán

Docente e investigador IHII/FD/UdelaR